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С генетической точки зрения главной задачей нервной системы высокоразвитого  многоклеточного организма и ее центральных отделов является обеспечение координированного ответа на изменения в окружающей среде с целью поддержания целостности и работоспособности генома клеток. Именно корректная работа генома всех клеток организма определяет его способность поддерживать гомеостаз и воспроизводить себя из поколения в поколение. Длительная эволюция привела к появлению у млекопитающих целого ряда нейроактивных веществ, выделяемых во внешнюю среду и сигнализирующих окружающим о поле, физиологическом состоянии, социальном статусе организма-донора и т.д. Такие «экзо-гормоны» способны действовать на нервную систему реципиента вызывая различные поведенческие, гормональные и др. изменения. Примерами могут являться фарнезены и 2,5-диметилпиразин (ДМП), которые играют важную роль не только у млекопитающих, но и у насекомых и даже в растительном царстве. Предполагая, что у домовой мыши феромоны – α- и β-фарнезены и ДМП являются естественными стрессорами, мы проверили их способность влиять на целостность генетического материала клеток костного мозга. 
Показано, что у животных, нюхавших растворы фарнезенов и ДМП (2 или 24 часа) в концентрациях близких к природным возрастает частота митотических нарушений и фрагментация ДНК. Выявлен ингибирующий эффект ДМП  на функционирование главных обонятельных луковиц. Временная инактивация обонятельного эпителия приводит к исчезновению цитогенетического эффекта ДМП. Показано также влияние фарнезенов на митральные клетки обонятельных луковиц (Gao et al., 2010). Таким образом, у домовой мыши летучие стрессорные хемосигналы, производимые одними особями могут дестабилизировать работу генома клеток костного мозга животных-реципиентов и вызывать там фрагментацию ДНК и хромосомные нарушения в митотически делящихся клетках. Вопрос о внутриорганизменных, в том числе нейрональных, посредниках цитогенетических эффектов в клетках костного мозга мышей остается открытым. Интересно, что в нескольких маслах-эссенциях растительного происхождения с антиканцерогенными и антипролиферативными свойствами найдены фарнезены в «мажорных» концентрациях. Поиск нейротропных и антиканцерогенных препаратов среди феромонов и других биологически активных веществ, уже прошедших длительный процесс отбора в ходе эволюции, представляется крайне перспективным.
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Integrity and working ability of cell genomes inside whole body of multicellular of highest organism are the main aims of nervous system and its central departments from genetic point of view. Organism ability to maintain homeostasis and reproduce itself from generation to generation is just consequences of correct work of its all cell genomes. 
In mammals prolonged evolution selected a variety of neuroactive substances releasing into the environment and informing other organisms about sex, physiological state, the social status of the donor organism, etc. Such "exo-hormones" are able to act on the nervous system of the recipient causing various behavioral, hormonal and other changes. One example could be farnesenes, which play an important role not only in mammals, but also in insects and even in plants.
Assuming that the house mouse pheromones – α- and β-farnesenes as well as 2,5-dimethylpyrazine (DMP) are natural stressors, we tested their ability to influence the integrity of the genetic material of bone marrow cells. We showed that the frequency of mitotic disorders and DNA fragmentation increased in animals after sniffing solutions of farnesenes and DMP (for 2 or 24 hours) in concentrations close to natural. The inhibitory effect of DMP on the functioning of the main olfactory bulbs was also found. Temporary inactivation of the olfactory epithelium leads to the disappearance of the cytogenetic effect of DMP. The influence of farnesenes on mitral cells of olfactory bulbs has been shown previously as well (Gao et al., 2010). 
Thus, in the house mouse, volatile stress chemosignals produced by some individuals can destabilize the genome of bone marrow cells of recipient animals and cause DNA fragmentation and chromosomal abnormalities in mitotically dividing cells. The question of intra-organismal mediators (including neuronal) of cytogenetic effects in mouse bone marrow cells remains open. 
Interestingly, farnesenes in major concentrations are found in several essential oils of plant origin with anticarcinogenic and antiproliferative properties. The search for neurotropic and anticarcinogenic drugs among pheromones and other biologically active substances that have already undergone a long selection process in the course of evolution seems extremely promising.
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